



Les perfections admirables de Dieu

Dieu est jaloux

1. La jalousie de Dieu
2. Une mauvaise jalousie
3. Une bonne jalousie
4. La motivation de la jalousie divine
5. La manifestation de la jalousie divine
6. Sa jalousie manifestée aux fidèles et aux infidèles
7. Les implications pratiques de la jalousie de Dieu
 - a. Un amour exclusif
 - b. Un amour entier
 - c. Un amour ardent
 - d. Un amour au service des frères

Dieu est un Dieu jaloux! N'est-ce pas étonnant? À nos yeux, la jalousie est un monstre qui nous remplit d'égoïsme, de suspicion et d'insécurité. Elle rend les gens possessifs, envieux, mécontents, anxieux de perdre l'objet de leur affection. La jalousie cause des discordes et détruit des mariages et des amitiés. Comment Dieu peut-il être jaloux? Il existe une bonne jalousie qui n'a rien à voir avec ce monstre destructeur et qui donne à l'amour et à l'amitié toute sa force et en assure la protection.

1. La jalousie de Dieu

Nous n'avons pas besoin de chercher longtemps pour apprendre que Dieu est jaloux. Au milieu même des dix commandements, Dieu a déclaré avec force à son peuple : « *Moi, l'Éternel, ton Dieu, je suis un Dieu jaloux* » (Ex 20.5). Cette caractéristique fait partie de son identité même qui nous est révélée par son nom. « *L'Éternel porte le nom de jaloux, il est un Dieu jaloux* » (Ex 34.14). El Qana! Comment un Dieu juste et saint, plein d'amour et de grâce, peut-il être jaloux? Dans la Bible, la jalousie signifie la ferveur intense de celui qui est profondément attaché à une chose ou à une personne. Cette ferveur amène la personne jalouse à déployer une ardeur et un zèle envers l'objet de son affection. Être zélé et être jaloux, dans la Bible, signifient essentiellement la même chose. Le mot hébreu « qana » et le mot grec « zélous » ont tous les deux ce même sens et se traduisent par « zélé » ou « jaloux » selon le contexte.

2. Une mauvaise jalousie

Il existe à n'en pas douter une mauvaise jalousie que la Parole de Dieu dénonce à répétition. La Bible nous fait découvrir de nombreuses personnes qui ont été enflammées d'une mauvaise jalousie. Caïn était jaloux de son frère, ce qui le poussa à commettre le premier meurtre de l'histoire (Gn 4.1-8). La

jalousie des frères de Joseph leur fit concevoir un projet meurtrier (Gn 37.11). La vie conjugale compliquée de Jacob fut assombrie par la jalousie de Rachel qui n'avait pas d'enfant et qui enviait sa sœur Léa (Gn 30.1). Les juifs étaient remplis de jalousie haineuse à l'égard des apôtres qui accomplissaient des miracles et attiraient des foules (Ac 5.17-18; 13.45; 17.5). Paul dénonça « *la jalousie et la discorde* » qui empoisonnait la communion des saints dans l'Église à Corinthe (1 Co 3.3).

Cette mauvaise jalousie fait partie des « *œuvres de la chair* » opposées au fruit de l'Esprit (Ga 5.20). Lorsqu'il y a dans notre cœur « *une jalousie amère et de la rivalité* », c'est d'une « *sagesse terrestre, charnelle, démoniaque* » que nous sommes animés (Jc 3.14-15). La mauvaise jalousie nous éloigne de Dieu et nous fait douter de sa bonté. « *Pour un peu mes pieds allaient fléchir, il s'en est fallu d'un rien que mes pas ne glissent, car je jalousais les insensés, en voyant la prospérité des méchants* » (Ps. 73.2-3). D'où l'exhortation à nous en détourner. « *Que ton cœur n'envie pas les pécheurs, mais que tout le jour il craigne l'Éternel* » (Pr 23.17).

3. Une bonne jalousie

En contrepartie, il existe une saine et sainte jalousie qui est bonne et même salutaire, par exemple en vue de protéger le mariage. Quand un intrus trouve une place dans le cœur de notre épouse ou de notre époux, nous avons le plein droit d'être jaloux! En réalité, si elle telle situation ne nous rend pas jaloux, demandons-nous si nous avons un véritable amour pour notre conjoint!

« *Mets-moi comme un sceau sur ton cœur, comme un sceau sur ton bras; car l'amour est fort comme la mort, la jalousie est dure comme le séjour des morts; ses fièvres sont des fièvres brûlantes, une flamme de l'Éternel. Les grandes eaux ne peuvent éteindre l'amour, et les fleuves ne le submergeraient pas* » (Ct 8.6-7).

Un tel zèle pour l'être aimé n'est pas la réaction aveugle d'un orgueil blessé, mais le fruit d'une affection conjugale véritable. Si des gens mariés ne ressentent pas de jalousie quand un amant ou un adultère s'immisce, c'est qu'ils ne comprennent pas la nature du mariage, qui implique une relation exclusive. Cette sorte de jalousie est une qualité positive essentielle à la protection du mariage.

4. La motivation de la jalousie divine

Qu'est-ce qui motive Dieu à brûler de jalousie? Souffrirait-il d'insécurité, de peur ou de faiblesse? Nullement! La jalousie de Dieu présuppose son amour brûlant pour son peuple avec qui il a fait alliance. Cette alliance est fondée sur son amour et sa grâce insondables. On notera en Exode 34, déjà cité, d'autres attributs énumérés en conjonction avec sa jalousie : « *L'Éternel, l'Éternel, Dieu compatissant et qui fait grâce, lent à la colère, riche en bienveillance et en fidélité. [...] L'Éternel porte le nom de jaloux, il est un Dieu jaloux* » (Ex 34.6,14). Son alliance de grâce est un mariage qui exige en retour un amour exclusif et une loyauté sans faille. « *Tu n'auras pas d'autres dieux devant ma face* » (Ex 20.3). L'amour de Dieu envers ses enfants est très possessif. Il devient très en colère lorsque ses enfants ne répondent pas à son amour avec confiance et obéissance. C'est là qu'il révèle qu'il est un Dieu jaloux. Cet amour jaloux vise un but précis, celui d'avoir un peuple qui lui appartient sur la terre aussi longtemps que l'histoire durera, peuple qu'il rassemblera avec lui dans la gloire à la fin des temps. Dieu déploie un grand zèle à

vouloir accomplir son plan de justice et de miséricorde, afin de racheter son peuple choisi, de faire valoir son règne de justice et d'être aimé et loué par les siens.

« Ainsi parle l'Éternel des armées : Je suis jaloux pour Sion d'une grande jalousie, je suis saisi pour elle d'une grande et brûlante ardeur. Ainsi parle l'Éternel : Je retourne à Sion et je demeurerai au milieu de Jérusalem. Jérusalem sera appelée ville de la vérité, et la montagne de l'Éternel des armées, montagne de la sainteté » (Za. 8.2).

Son brûlant désir de faire justice constitue une autre motivation à sa jalousie. Dans le contexte où Israël a souillé le sanctuaire de l'Éternel par toutes sortes d'horreurs et d'abominations, le prophète Ézéchiel a déclaré à la ville de Jérusalem la raison pour laquelle Dieu allait punir son peuple :

« Ma colère ira jusqu'au bout; j'assouvirai ma fureur sur eux, je me donnerai satisfaction; et ils reconnaîtront que moi, l'Éternel, j'ai parlé dans ma jalousie, allant jusqu'au bout de ma fureur contre eux. Je ferai de toi une ruine, un lieu déshonoré parmi les nations qui t'entourent, aux yeux de tous les passants » (Éz 5.13).

Ultimement, c'est pour l'honneur de son saint nom qu'il punit les méchants et restaure son peuple, comme Ézéchiel l'a bien exprimé. « Ainsi parle le Seigneur, l'Éternel : Maintenant je ramènerai les captifs de Jacob, j'aurai pitié de toute la maison d'Israël et je serai jaloux de mon saint nom » (Éz 39.25). Dieu est jaloux de sa propre gloire! « Je suis l'Éternel, c'est là mon nom; et je ne donnerai pas ma gloire à un autre » (És 42.8).

5. La manifestation de la jalousie divine

Dieu manifeste ainsi sa jalousie tout au long de l'histoire. Il le fait essentiellement de deux manières : par ses actes de jugement et par ses actes de restauration et de rédemption.

La jalousie de Dieu l'amène à juger et à détruire les infidèles parmi son peuple, ceux qui tombent dans l'idolâtrie et s'endurcissent dans le péché. Le prophète Ézéchiel avait la tâche pénible d'annoncer le jugement de Dieu qui viendrait frapper Israël infidèle et détruire la ville de Jérusalem.

« Ma colère ira jusqu'au bout; j'assouvirai ma fureur sur eux, je me donnerai satisfaction; et ils reconnaîtront que moi, l'Éternel, j'ai parlé dans ma jalousie, allant jusqu'au bout de ma fureur contre eux. Je ferai de toi une ruine, un lieu déshonoré parmi les nations qui t'entourent, aux yeux de tous les passants » (Éz 5.13).

La jalousie de Dieu se révèle dans le contexte de sa colère et de sa furie, car il est un Dieu saint qui ne peut voir le péché. Il nous faut prendre très au sérieux les avertissements de sa Parole sainte qui nous annonce son terrible jugement à venir contre ceux qui n'obéissent pas à l'Évangile du Seigneur Jésus.

« Car si nous péchons volontairement après avoir reçu la connaissance de la vérité, il ne reste plus de sacrifice pour les péchés, mais une attente terrifiante du jugement et l'ardeur du feu prêt à dévorer les rebelles » (Hé 10.26-27).

Mais béni soit Dieu! La jalousie de Dieu se manifeste également par ses actes de rédemption par lesquels il restaure son peuple après l'avoir châtié et humilié. Le prophète Zacharie eut la joie d'annoncer la restauration d'Israël après le jugement de la captivité à Babylone :

« Ainsi parle l'Éternel des armées : Je suis animé pour Jérusalem et pour Sion d'une grande jalousie et je suis saisi d'une grande indignation contre les nations satisfaites; car je n'étais qu'un peu indigné, mais elles ont contribué au malheur. C'est pourquoi ainsi parle l'Éternel : Je reviens à Jérusalem avec compassion; ma maison y sera rebâtie, oracle de l'Éternel des armées » (Za 1.14).

En droite ligne avec cette antique prophétie, la manifestation suprême du zèle de l'Éternel en vue de la rédemption de son Église s'est fait voir dans toute sa richesse en son Fils Jésus-Christ venu sauver son peuple de ses péchés. Les disciples appliquèrent à leur Seigneur la parole suivante du roi David lorsque Jésus chassa les vendeurs du temple et le purifia pour qu'il soit une maison de prière : « *Le zèle de ta maison me dévore* » (Jn 2.17). Ce zèle pour la maison de Dieu dévora Jésus d'un feu ardent durant tout son ministère, jusqu'à le conduire à la croix afin de nous purifier de nos péchés par son sang et par son Esprit. Il voulait ainsi que l'Église rassemblée soit « *une habitation de Dieu en Esprit* » (Ép 2.22), « *le temple de Dieu* » qui appartient au Seigneur (1 Co 3.16; 6.19-20). Il a fait de nous sa propriété chérie qu'il garde jalousement afin que nous puissions l'adorer et le servir d'un cœur tout entier.

6. Sa jalousie manifestée aux fidèles et aux infidèles

La jalousie de Dieu est donc une grande menace pour ceux qui sont infidèles, qui se prostituent aux idoles dans leur cœur et leurs actions. En contrepartie, la jalousie de Dieu est un grand réconfort et une grande espérance pour ceux qui sont unis à Jésus-Christ et qui lui demeurent fidèlement attachés, par la grâce de Dieu. Ceux qui veulent faire du mal à l'épouse du Seigneur auront affaire à lui. Cela nous enseigne à reconnaître par la foi la grandeur de l'amour de Dieu pour nous qui l'anime d'une sainte jalousie à notre égard. En même temps, il nous faut prendre au sérieux sa jalousie et ne pas présumer que nous sommes en sécurité du simple fait que nous sommes dans l'alliance.

7. Les implications pratiques de la jalousie de Dieu

a. Un amour exclusif

Quelles sont les implications pour nous de savoir que Dieu est jaloux? Tout d'abord, sa jalousie nous appelle à l'aimer d'un amour exclusif. Dieu exige de son peuple un cœur sans partage.

« Vous renverserez leurs autels, vous briserez leurs stèles. [...] Tu ne te prosternerai pas devant un autre dieu, car l'Éternel porte le nom de jaloux, il est un Dieu jaloux. Ne conclus pas d'alliance avec les habitants du pays » (Ex 34.13-15).

Il est très tentant encore aujourd'hui pour l'Église et les chrétiens de nous tourner vers les multiples faux dieux vénérés par le monde actuel et de commettre ainsi des adultères spirituels contre notre Dieu. Ne laissons pas notre cœur se détourner de lui et aller après d'autres dieux. Le Seigneur Jésus, qui est l'Époux de son Église, est en train de purifier son Église par sa Parole et son Esprit afin de la préparer pour les noces de l'Agneau. Sa jalousie réclame de nous une loyauté complète envers lui, avec la promesse de pardon et de purification pour ceux qui reviennent à lui. Dieu tirera vengeance de ceux qui, par infidélité, trahissent et bafouent son amour sans se repentir.

b. Un amour entier

Sa jalousie nous appelle également à l'aimer d'un amour entier. La jalousie de Dieu menace les Églises qui ne sont pas zélées pour Dieu, comme le souligne le message adressé à l'Église tiède de Laodicée :

« Je connais tes œuvres : tu n'es ni froid ni bouillant. Si seulement tu étais froid ou bouillant! Ainsi, parce que tu es tiède et que tu n'es ni froid ni bouillant, je vais te vomir de ma bouche. [...] Moi, je reprends et je corrige tous ceux que j'aime. Aie donc du zèle et repens-toi! » (Ap 3.15-16,19).

Repentons-nous de notre tiédeur afin de ne pas provoquer sa jalousie. L'alliance de Dieu est un mariage dans lequel Jésus-Christ, qui est l'Époux de son Église, demande en retour un amour et une loyauté sans faille de la part de sa bien-aimée.

c. Un amour ardent

La jalousie de Dieu nous appelle à l'aimer d'un amour ardent. Il exige de nous que nous soyons zélés pour lui et pour sa cause. « Il s'est donné lui-même pour nous, afin de nous racheter de toute iniquité et de se faire un peuple qui lui appartienne, purifié par lui et zélés pour de bonnes œuvres » (Tt 2.14). La grâce qu'il a déversée sur nous en abondance implique que le peuple de Dieu soit passionnément consacré à son Seigneur, à sa cause et à son service. Ce zèle se manifestera par un désir brûlant de plaire à Dieu, de faire sa volonté, de promouvoir sa gloire de toutes les façons possibles. Par nature, nous n'avons pas un tel désir. C'est le Saint-Esprit qui le met dans le cœur des croyants afin qu'il se développe jusqu'à la plénitude. Soyons fervents d'esprit. Que nous vivions ou que nous mourions, que nous soyons en santé ou malade, brûlons d'une passion ardente qui cherche à plaire à Dieu et à promouvoir sa gloire.

d. Un amour au service des frères

Enfin, la jalousie de Dieu pour son Église nous donnera un amour pour nos frères et sœurs dans la foi et nous animera de zèle à son service dans l'Église. Lorsque Paul dit aux Corinthiens : « *Aspirez aux dons les meilleurs* » (1 Co 12.31), le texte grec dit plus précisément : « *Soyez zélés pour les dons les meilleurs.* » Il est de même lorsqu'il dit : « *Recherchez l'amour. Aspirez aussi aux dons spirituels* » (1 Co 14.1). « *Puisque vous aspirez aux dons spirituels, que ce soit pour l'édification de l'Église que vous cherchez à les avoir en abondance* » (1 Co 14.12). Nous devrions désirer avec ardeur employer les dons spirituels que l'Esprit de Dieu nous a accordés pour les mettre au service des autres par amour pour son Église.

Paulin Bédard, pasteur

Les perfections admirables de Dieu. Série d'études doctrinales sur les attributs de Dieu.

L'auteur est pasteur de l'Église chrétienne réformée de Beauce, Québec, Canada, et directeur du site *Ressources chrétiennes*.

www.ressourceschretiennes.com



2020. Utilisé avec permission. Cet article est sous licence Creative Commons. Paternité – Partage dans les mêmes conditions 4.0 International ([CC BY-SA 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/))